

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 12 Teléfono n.º 6

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, número 4 y 10

CROMOS

Dentro breves días se recibirán en la Librería de J. Tous, las últimas novedades en tarjetas cromos para felicitación de Navidad y Año Nuevo.

El inglés sin maestro

Nuevo método de inglés compuesto de 20 lecciones, por una sociedad de profesores americanos.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

JURISPRUDENCIA DEL CODIGO CIVIL

expuesta y comentada por Q. Mucius Scaevola

- 6 tomos 60 ptas. TOMO I.—Comprende los artículos 1.º al 332.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas.

Papel para cartas

- Clases especiales Papel Violeta, mil rayas, 4 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.

Otro Monopolio en puertal El trust del azúcar

Son ya del dominio público los trabajos que vienen realizando los fabricantes de azúcar, en la Corte, en donde todo atropello contra los verdaderos intereses de nuestra desdichada Nación tiene su asiento, para formar un trust, ó sea un Sindicato para dominar el mercado consumidor de este dulce, con lo que se evitarán toda clase de competencias entre las que en España dedican su esfuerzo a esta producción, y elejarán, principalmente, la concurrencia de los azúcares extranjeros, único eficaz valladar para cejar á raya la desmedida ambición de esos fabricantes.

La base para que estos trabajos tengan éxito, ha de consistir no ya en que el Gobierno mantenga las elevadas tarifas que hoy rigen en el fomento de los azúcares extranjeros, sino que aun se pretenda que se eleven algo más, á cuyo logro, dícese, se ofrecen al Gobierno cinco millones de pesetas anuales como tipo contributivo. Por ahora al menos tripeza la empresa con algunas dificultades en ciertas esferas, pero los iniciadores del pensamiento no cejan y se proponen, por todos los medios imaginables, convertir en hecho el interesado pensamiento, lo que lograrán, decimos nosotros como si lo víeramos, por poco que aprieten en la de los millones.

Fundado el trust y tan luego como perfeccione sus funciones, seguirá de modo seguro é inevitable la muerte á mano sirada de un sinnúmero de importantes industrias cuyo principal elemento es el azúcar, industrias que ya ahora viven vida mísera y precaria, á causa del alto precio á que se cotizan actualmente los azúcares del exterior, como consecuencia del elevado derecho diferencial protector que hoy rigen en las Aduanas, el cual, como hemos dicho, se pretende elevar aún más, lo que dará lugar de modo fatal á que la manufactura semejante de otros países europeos elimine de modo absoluto de los Centros consumidores de toda la América, no ya de nuestras últimas Colonias solamente, las Antillas y Filipinas, los productos españoles, pues dado el sobre precio con que salen de España, recargados es imposible que sostengan la competencia ventajosamente.

Y esta diferencia desventajosa acrecerá, porque el trust ó Sindicato, como

es lógico suponer, amparado por el Gobierno, aumentará el precio de los azúcares de su producción, pues de este aumento ha de obtener los cinco millones de pesetas consabidas, amen del beneficio que les dé en gana conseguir, que ya calculan los lletos, solo para empezar, en un 20 por ciento ó sea el interés del capital custodiado. En una palabra, otra gran desvergüenza, otra íntima explotación más, como quedamos en demostrar y demostráramos en otro artículo.

Prepárense pues para conllevar su ruina y su muerte los innumerables fabricantes españoles, exportadores de galleta fina, de dulces y conservas, turrones, frutas en almibar y de sus auxiliares mil, que tampoco habrá para que emplearse y sucumbirán conjuntamente.

Solo haciendo un milagro podrían salvarse: el de que se unieran todos en apretado haz y procuraran contrarrestar los trabajos de zapa de la ambición desmedida, en el mismo campo putrefacto en que estos se efectúan, pues de otra suerte habrá llegado la hora de Cartago para los desdichados fabricantes memorados!

P. MARTÍNEZ.

Actualidades

Cazadores régios.

Guillermo II es un cazador acérrimo, sobre todo «á la española», porque no pudiendo utilizar más que un brazo le es más fácil disparar cuando la escopeta descansa en una horquilla clavada en el suelo.

Sus cotos preferidos son los de Winterhausen, de Postdam y de Grunwald, éste para la caza del ciervo.

Un día se ocurrió que el emperador vistió para el caso un traje especial, especie de uniformes de caza, compuesto de levita y pantalón gris, ó de levita roja y calzón de punto cuando se dedica á correr liébres.

El emperador de Austria caza la gamuza en el Tiro, en donde posee un precioso pabellón para su alojamiento.

Las cacerías oficiales se efectúan en Karapanea y Korizendo, donde se tiran ciervos y jabalíes, y en Ganding, coto muy próximo á Viena.

Los reyes de Italia son aficionados á la peligrosa caza de la gamuza, que realizan en Santa Ana de Valdiera.

El emperador Nicolás II caza en Gatchina, pero al parecer es cazador poco feroz, pues la caza le encanta más que por nada por... merendar al aire libre.

Sin embargo, á veces caza ciervos, gamos y jabalíes en las selvas seculares de Bielowiege, en donde Alejandro III

hizo construir una suntuosa casa-palacio.

El duque VII caza la zorra en Escocia y otras clases de piezas en las posesiones de su yerno el duque de Fife.

Roosevelt tirador.

El comandante Snyman, oficial que fue del estado Mayor del general De Wet, y que goza fama de ser el más diestro tirador del Africa del Sur, donde tanto abundan los tiradores de mérito excepcional, tomó parte en un match de tiro al blanco á escopeta, con el presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt.

Este fue quien obtuvo la victoria haciendo siete difilísimos blancos en diez disparos.

El comandante Snyman, entusiasmado al ver la maestría de su competidor, dijo á Mr. Roosevelt:

—Me creo tan buen tirador, como el primero que se presente en el Africa del Sur, pero creo que en el Africa entera no existe tirador que pueda competir con usted.

De desear es que el presidente de la Unión sea tan diestro en la dirección de los asuntos de Estado como en el manejo de la escopeta.

Estatuas sinfónicas.

Al escultor alsaciano Reingel von Lijech se le ha ocurrido la idea de personificar y simbolizar las nueve famosas sinfonías de Beethoven.

Identificándose con el pensamiento del maestro, ha infundido á sus nueve bustos otras tantas individualidades características.

Las dos primeras sinfonías (do mayor y re) son sencillas, y dos lindos rostros juveniles expresan la fuerza del ideal de Haydn y de Mozart; la tercera (heróica) tiene la faz de un titán; la cuarta (en do menor) tiene un perfil enérgico, como conviene á la expresión de la lucha y la victoria del alma humana contra el destino; la «Pastoral» figura una cabeza alegre, armónica, luminosa; la séptima reproduce la Apoteosis del baile; el octavo busto expresa serenidad y dulzura; el noveno se halla animado de extraordinaria intensidad de belleza y vida.

Las mujeres contra el divorcio.

En Italia se acentúa el movimiento de protesta, en el cual toman parte principal las mujeres, contra el proyecto de ley establecido el divorcio, que se va á presentar en la Cámara de diputados.

Un muerto que reclama

Cosas de España... que pasan en Inglaterra.

William Stewart, soldado adscrito al primer regimiento de la Guardia escocesa, ha regresado en estos días desde el Africa del Sur al cuartel de Windsor. Como quiera que el soldado ha extin-

guido el tiempo de su compromiso, ha solicitado la licencia absoluta, y además, que se le abonen sus atrasos.

El ministerio de la Guerra ha denegado la petición, manifestando al soldado que no podía ni licenciarle ni pagarle... por estar muerto.

Como quiera que, efectivamente, figuraba como fallecido en las relaciones de bajas, el infeliz soldado se verá en la necesidad de probar al ministerio de Guerra que está vivo, si ha de cobrar lo que se le debe.

El desgraciado Stewart se encuentra sin un céntimo y sin ropa de paizano, y como á la vez ha sido dado de baja en su batallón, se ve privado de las dulzuras del rancho y de las de descansar bajo techo en el dormitorio del cuartel.

En medio de su desgracia, ha tenido la reletiva fortuna de que el cañonero le ceda un rincón donde pueda dormir, y que sus compañeros hagan otro tanto con las sobras del rancho.

Es, sin embargo, tan efímera la situación del repatriado, que lo más probable es que, en vez de lograr demostrar que viva, tenga que presentar en el War-Office el certificado de su propia defunción.

Realismo teatral.

Un horroroso accidente ha ocurrido hace pocos días en un teatro de Odessa.

En una obra titulada Los hermanos Karmanson, el «traidor», devorado por los remordimientos, se suicida ahorcándose en el quinto acto.

El actor encargado de este papel, Mr. Bolchovaki, introdujo la cabeza en el lazo corredizo, según lo efectuaba todas las noches.

Desgraciadamente, el punto de apoyo, que bien disimulado, impedía que la extrangulación fuera un hecho, cedió imprevistamente.

La violencia del choque ocasionó la fractura de la espina dorsal del infeliz actor, que murió en medio de los aplausos que le tributaban entusiasmado ante lo bien «imitado» del suicidio.

La leche y los olores

Se ignora generalmente, y conviene no ignorar, que la leche puede alterarse en el mismo acto de ordeñar á una vaca, cuando ésta respira un aire cargado de partículas olorosas ó de gases mofíticos.

El hecho siguiente comprueba plenamente la afirmación expuesta:

La leche que suministraba un rebano de veinte y cinco vacas producía un olor intolerable. El propietario de las vacas, justamentes alarmado, procedió á practicar minuciosas averiguaciones con objeto de descubrir el origen de tan desagradable fenómeno, y acabó por hallar en un bosque inmediato el cadáver de un caballo en plena putrefacción. Se ente-

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS JURAMENTADOS

las tibias y los diversos ornamentos que guarnecían los vestidos aparadores que cubrían las paredes... —El duque hizo que el verdugo le mostrara la barra de hierro con la cual debía romper uno tras otro los miembros de Renato. La barra era pesada; pero la cogió y la hizo dar vueltas como si fuera un batón.

Y el duque, acompañado por Cabocho hasta el umbral, se fué con Pibrac. El verdugo era soltero, vivía solo y no quería en su casa ni á uno de sus ayudantes. Ocurrió dando doble vuelta á la llave, y se disponía á acostarse, cuando oyó llamar de nuevo. —¡Vámonos! dijo entre sí, sin duda es el duque que habrá olvidado alguna cosa... querrá recomendarme algo.

—Y se burlaría? observó Pibrac. —Me echó con cajas destempladas diciéndome que nunca había pensado en amar á un capuchino. Ya sabéis que los capuchinos están siempre resfriados. —¿Qué consecuencia debe sacarse de todo eso, señor duque? —Que en vez de volvernos por la orilla del río, donde hace mucho frío, sería mejor que tomáramos por las calles, pues en ellas siempre es más templada la temperatura.

—¿Y le ahorcásteis? —¿Qué había de hacer? Pero al hacerlo, vi entre el gentío una mujer que estaba llorando. —Apuesto á que era la pañera, dijo jocosamente el duque. —Caballamento. —Hablemos de otro asunto, querido Cabocho, vengo á anunciarle que vamos á darte pronto más que hacer. —¿Se trata de algún hombre de pro? dijo el verdugo. —De Renato... Una sonrisa incrédula asomó á los labios de Cabocho. —¡Oh! si no es más que eso, repuso, bien hubiera podido dolido. Nuestra Señora no molestará, por la sencilla razón de que no carodará ya jamás á Renato, señor duque; ahí está la reina madre que sabrá protegerle.

—Pues bien, replicó el duque, con aire de importancia, pronto te convencerás de que has mentido, ¡maese Cabocho. —Lo deseo de todas veras, señor duque, dijo en voz muy baja Cabocho, porque os aseguro que quiero á Renato, tan poco como vos, aunque, á decir verdad, la última vez que estuve en su calabozo me dió lástima, porque sus cabe-

rró al animal, y la leche volvió á la normalidad.

No existe líquido alguno que sea más sensible que la leche á la acción de los alores.

Un vaso de leche colocado á cierta distancia de un frasco que contenga esencia de trementina y que no esté bien encorchado, se impregna de tal modo del olor de la esencia, que pierde sus condiciones de potabilidad.

Diversos experimentos realizados han demostrado que vasos de leche colocados cerca de substancias de olor fuerte ó nauseabundo, tales como el asafétida, la cebolla, el humo del tabaco, el pescado corrompido, el aceite de parafina, el alcañor, etc., conservaban su olor durante catorce horas.

La conclusión que de lo dicho se desprende es que la leche debe tenerse cuidadosamente alejada de las materias mal olientes, y que, sobre todo, debemos abstenernos de beber leche que haya permanecido algún tiempo en la estancia ocupada por enfermos de dolencias infecciosas.

El palpitir del corazón

De dos maneras puede palpitir nuestro corazón. Si es de emoción por un gran peligro, de alegría por un momento placentero ó de amor si habéis amado, no hay que alarmarse, pues estas sensaciones dulces ó terribles son naturales y las expresa el corazón. Pero si palpita fuertemente sin motivo alguno como si fuera á romperse y vuestra respiración se hace difícil, y tenéis que apoyaros para no caer y llevar la mano á vuestro pecho como para impedir los latidos, entonces vuestro corazón está enfermo.

Cuidado: la enfermedad es grave, puesto que concierne al órgano que preside la vida, y un breve paro del mismo causa la muerte. Oid el consejo que os da una persona que sufrió del corazón desde la edad de 10 años, D. Constantino Usón, Carmen, 116, tienda; Barcelona.

Con verdadera satisfacción comunico á V. que habiendo tomado la píldora Pink durante un mes, me encuentro completamente curado de las fuertes palpitaciones de corazón que venía sufriendo desde la edad de 10 años. Cuando periódicamente me venía el ataque, experimentaba una angustia atroz y el choque de mi corazón parecía enorme como si palpitara sobre una superficie mucho mayor que la natural. Sentía gran opresión y me parecía que la sangre no llegaba á las extremidades. Mientras permanecía bajo la impresión de las palpitaciones resistían toda suerte de medicamentos.

Desde el día en que tomé las Píldoras Pink mis palpitaciones fueron disminuyendo en intensidad y frecuencia, hasta desaparecer por completo.

Las palpitaciones del corazón implican generalmente de un estado de debilidad, de anemia. Todo el mundo, desde los Píldoras Pink son el regenerador de las fuerzas por excelencia, lo que explica que sean inmejorables contra las palpitaciones y también contra la anemia, clorosis, dolor de estómago, reumatismo, debilidad general y enfermedades nerviosas. Las Píldoras Pink se venden en las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja ó veintidós pesetas las seis cajas. Representante en España: Frane Janssens, Cortes, 222; Barcelona.

AVISO

Un caballero, que posee varios idiomas, está acostumbrado á llevar la correspondencia y es práctico en Contabilidad y Teneduría de Libros, teniendo disponibles algunas horas por las mañanas y todas las tardes, desearía encontrar ocupación como Administrador de alguna casa, Secretario particular, corresponsal ó Tenedor de libros. Se darán las mejores referencias y se ofrecerán las garantías que se deseen. Dirigirse X. Y. Z. CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia.

Oficinas modistas

Se necesitan varias.—Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS.

INFORMACION

Asuntos municipales

El abogado consultor del Ayuntamiento Sr. Alcover, ha remitido esta mañana un oficio al alcalde participándole que entiende es incompetente para dar opinión sobre la propiedad del edificio de Capuchinos que se disputan La Diputación y el Ayuntamiento, por ser él, diputado provincial.

Para mañana á las doce se halla convocada la Comisión de alumbrado.

La Comisión de Fomento se ha reunido acordando la aprobación de varias cuentas y la autorización para la colocación de un motor á gas.

La Comisión de Policía también se ha reunido aprobando varias cuentas y acordando que el servicio de policía en la plaza mayor, sea permanente hasta las 12.

La Sociedad Alhemeyer ha presentado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo permiso para instalar varios motores en el edificio de su propiedad.

Los panaderos

Llamados por el Sr. Gobernador Civil esta mañana han acudido al despacho del Sr. España una comisión de patronos panaderos, con objeto de tratar de las peticiones de los operarios de este gremio.

Según nos ha dicho el Sr. Castañer los patronos no están dispuestos á ceder á lo que solicitan los obreros.

Militares

Uniformes de infantería

Por el ministerio de la Guerra se previene que los capotes y esclavinas de tropa del arma de infantería sean de color azul turquí, y que los batallones de cazadores no construyan más prendas que las absolutamente necesarias, toda vez que se halla próximo el cambio del uniforme que usan.

El primer teniente ascendido de la guardia civil D. Gaspar Martorell Salvá ha sido destinado á la Comandancia de Valladolid.

El segundo teniente del mismo Instituto D. Ignacio Ramis Alemany á la de Córdoba.

Se ha concedido la pensión de 2250 pesetas al guardia civil Miguel Jesús Lluís, y de 2850 al carabiniero Bartolomé Más Carbonell y al guardia civil Melchor O. Iyer Bosch.

Del mar

Han sido aprobados por el Capitán General de Cartagena los expedientes de exención de los inscriptos de esta brigada Rafael Pascual Mulet, José Castell Alemany y Guillermo Alemany y Castell.

Por la misma autoridad se ha aprobado el cambio de inscripción del bote María de la de Mahón á la de esta Capital.

Igualmente lo ha sido el certificado de dietas devengadas por el escribiente del distrito de Alcudia D. Juan Serra durante el mes de Octubre último ascendente á diez y nueve pesetas.

Por R. O. de 29 de Octubre último

(B. O. núm 118) se ha dispuesto que cada año en 1.º de Octubre se remitan los informes reservados de los Comendables.

Por R. O. de 3 del actual se manifiesta á los Capitanes Generales de Marina que los torpederos rusos Strogí y Strensiteli que mandan respectivamente los Capitanes de 2.ª clase Alerej Agronerff y D. Alexander Daniflesé, se dirigen al Mar Negro y es probable hagan escala en algún puerto Español.

En esta Comandancia se han recibido los nombramientos de Piloto de D. Melitón Cardona y D. Juan Flaquer. También se ha recibido el de 2.ª Maquinista Naval de D. Bartolomé Oliver y Rico.

Los cañoneros Marqués de Basín y Duque de la Victoria estarán listos para prestar servicio dentro de unos seis ó siete meses.

El Princesa de Asturias, que, como los dos anteriores buques de guerra se construye en El Ferrol se botará al agua en el próximo mes de Junio.

Los trabajos en los tres barcos se llevan con gran actividad.

Precedentes de los puntos que se indican, esta mañana han fondeado en este puerto los siguientes buques: el laúd Cristina, de Andraig; el vapor correo Balear, de Barcelona; el bergantín goleta Joven Antonio, de Huelva; el vapor correo Nuevo Mahón, de Mahón; la polaca goleta María de Barcelona; el laúd San Antonio, de Sóller; el vapor correo Belleer de Alicante é Ibiza y el vapor noruego Saga, de Génova.

Esta tarde han salido: el vapor noruego Saga, para Ibiza y los vapores correo Belleer y Nuevo Mahón para Barcelona y Mahón respectivamente.

A las doce de esta mañana ha salido para Ibiza el vapor correo Isleño, en sustitución del Balear.

Ha sido ascendido á marino de primera clase el segundo de la escampavía Pes Juan Roig Torres.

Telegramas recibidos hoy en esta Comandancia de Marina.

Sóller 18 á las 8. Viento flojo del S. O.; mar tendida del N. E.; cielo cubierto.

Alcudia 18 á las 9'10. Viento flojo al Sudoeste; mar llana del N.; tiempo achubascado.

Ha sido aprobado por el Capitán General de Cartagena para que internamente pueda reconocer los buques de villa de este puerto el perito arqueador D. Miguel Brinón.

El Vigía

Alas diez y seis el Vigía de Portofí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmosfera.—Despejada en lo alto y cumulus en los bajos.

Horizonte.—Olaro y nieblas por los montes del primer cuadrante.

Viento.—Ventolina floja del O.

Mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Pasa de O. á E. un pailebot.

Gremio de Abacería

El síndico D. Juan Antonio Domech, calle de San Jaime, núm. 5, tiene las listas de reclamación durante los tres días á contar desde la fecha por sus reclamaciones.

Palma 11 Noviembre 1902.

Practicante

Se necesita uno.—Jaime II, 21.

De Teatros

LIRICO

Nada podemos añadir á lo dicho con respecto á La Tosca y á los artistas que la interpretan. Fué otro laurel ganado en buena lid por la Srta. Palermi-Lery y los Sres. Puiggner y Tedeschi.

Al final del 2.º acto fué ovacionada la Srta. Palermi y obsequiada con ramos y flores.

Esos nervios....

El estado de ánimo del autor del escrito de La Unión Republicana, verdaderamente nervioso, nos releva en absoluto de contestar, pero si hemos de aconsejarle calma, mucha calma. El papel de víctima ó de perseguido resulta ahora completamente tonto y ridículo.

El Teatro de Felanig

(IMPRESIÓN DE UN TRANSEUNTE)

Con ocasión de hallarme el domingo último en la deliciosa ciudad de Felanig, brindáronme varios amigos á presenciar el espectáculo teatral anunciado allí para aquel mismo día.

Aunque tenía buenas noticias de las condiciones de aquel coliseo, no sé de qué sorpresa que me causaron la vasta capacidad del local, su elegante forma y el primor de detalles, ofrecidos de un golpe á mi vista al pisar aquella entrada y examinado el Salón del patio, la gran cabida de los palcos, la bien entendida distribución de los asientos de tertulia y la comodidad poco frecuente del paraiso, con la singular circunstancia de no existir punto alguno desde el cual no pueda dominarse el escenario, ni rincón donde se pierda la menor ondulación sonora, hube de exclamar:—¡No sé qué mereca más felicitaciones; D. Antonio Vaquer, autor del proyecto y director de las obras; D. Juan Ordinas, que, al costearlas, traspasó los límites de la necesidad, y lleva hasta la perfección el decorado y el alumbrado; ó los habitantes de Felanig, para quienes liens su teatro un gran vacío, y completa la corona de edificios artísticos que posee su ciudad.

Como la Compañía que actúa en dicho teatro resulta muy discreta, y entre la numerosa concurrencia descuella la sin par hermosura de las payesas felanigenses, no tuve aquella noche sino motivos de alabanza.

No tiene, pues, nada de raro que los moradores de Felanig, estimando en lo que vale adquisición tan preciosa, hayan prodigado sus felicitaciones y agradecimiento á D. Juan Ordinas. ¡Ehohrabuena á Felanig!—X.

Notas del Carnet

NECROLOGÍA

En el oratorio de la Piedad ayer se celebraron solemnes funerales en sufragio del alma del que en vida fué magistrado de esta Audiencia Provincial señor don Francisco Ballo y Bayle.

Al acto asistieron muchos amigos del finado, entre ellos el Presidente de la Audiencia, el Fiscal y varios magistrados.

MODAS

Siguiendo nuestro propósito de tener á nuestros lectores al corriente de las últimas modas detallamos hoy dos elegantes toilette.

El primer modelo se compone de un vestido de paño, bordado de margaritas de la misma tela en relieve y guarnecido de pasamanerías.

Con este vestido debe llevarse sombrero de fieltro, del mismo color que el traje, adornado de flores, y estola de plumas blancas.

El segundo modelo se compone de una falda de paño flexible, lisa; paletot de paño beige, casi blanco, con gran cuello y todo él muy flojo, bordado sobre transparente negro. Sombrero de fieltro, guarnecido de un grupo de hortensias.

También es muy distinguido el vestido de muselina de seda blanca plegada con una escalerilla de volantes de encaje de aplicación. La chaqueta, parecida, pareca de encajes con gran cuello, bordado.

Diputación Provincial

Esta mañana la Diputación ha celebrado sesión. Estuvo presidida por el Sr. Puigdorff, y asistieron los señores Ládico, Canals, Riquer, Viens, Pascual, Sans, Sitjar, Sancho, Socias (don F. y D. J.), Massanet, Liobara (D. P.) y Alcover.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior. Se aprobó el extracto de la misma para su publicación en el Boletín Oficial.

Se lee una instancia del director de la Cárcel pidiendo una subvención para ayudar á la confección de uniformes para los empleados de aquel establecimiento. Se acuerda pase dicha instancia á la comisión, para su informe.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos ocasionados durante el mes de octubre en los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se enteró de la memoria que el director de la Colonia Escolar presenta á la Diputación.

Se dió cuenta del dictamen emitido por el facultativo de la Diputación, después de la visita hecha á los terrenos perjudicados con motivo de los últimos temporales. En su consecuencia, se propone, y se aprueba, destinar á los pueblos perjudicados, la cantidad de 8.000 pesetas, repartidas en esta forma: Luchmayor 4.000, Algaída, con destino al sufragáneo de Banda 2.000, Porreras 1.000 y La Puebla 1.000.

La Comisión de Beneficencia da cuenta de haberse enterado de la R. O. relativa á la adquisición de los terrenos para la construcción de un manicomio la cual dispone debe hacerse por medio de concurso.

En su consecuencia, la Comisión propone que se anuncie dicho concurso, cuyas principales bases son:

Que los terrenos estén situados en las zonas Nordeste ó Sudoeste de esta ciudad; que estén á 500 metros del punto donde termine el ensanche de Palma, que esté alejado de todo foco infeccioso, que se halle dotado de agua y que sea de una superficie regular de 10 hectáreas.

Se da cuenta por el arquitecto de provincia de que queda sustituida parte de la tubería de gas de la cárcel de Audiencia, por otra de mayor diámetro.

La Diputación se enteró de una comunicación del Capitán General, participando que la junta clasificadora para destinos civiles ha significado al sargente llamado Jorge Garau Verger para la plaza de celador de la Casa de Misericordia, suplicando se le remita la credencial expedida á favor del interesado.

De acuerdo con la Comisión de Gobernación, se resuelve elevar una

les se han puesto blancos, y tiene la mirada de fiera encerrada en una jaula; parece que le han visto llorar como si fuera una mujer.

—¿De veras?

—Cada vez que penetra alguien en su calabozo comienza á temblar, porque se le figura que van á buscarle para llevarle al suplicio.

—¡Bueno! dijo Orillón; no temblaba así el día que envenenó los guantes de la reina de Navarra.

—¡Oh! exclamó Caboche, no tengáis cuidado, si alguna vez lo tiendo yo sobre la rueda, no guardaré miramientos con él.

—Pues bien, dijo el duque, ese momento no está lejos.

—¿Es para mañana?

—No, para pasado.

Caboche meneó la cabeza.

—No me gustan esas dilaciones, dijo, vale más lo que se tiene que lo que se espera.

—Según sea.

—Y de aquí á pasado mañana pueden suceder tantas y tan diversas cosas! Crillón se encogió de hombros.

—Esta vez, dijo, el rey se mostrará inflexible, y por lo mismo vengo á en-

cia la puerta, dejando sobre la mesa el bolsón de cuero.

Caboche estaba ganado en pro de Renato el Florentino.

XIV

Entre tanto Pibrac y Crillón se dirigían al Louvre.

—Oreo que ha refrescado el tiempo; ¿qué os parece? dijo el caballero avifoneado.

—Lo que me parece es, respondió Pibrac, que el viento de la mañana es algo fresco; ya han dado las tres.

—Querido Pibrac, continuó el duque, todo hombre tiene su fiaco, y yo, que jamás hice caso de una estocada ó un arcabuzazo, tengo miedo á los romiazos.

Pibrac se echó á reír.

—Esto proviene, prosiguió Crillón, de una aventura de mi juventud. Estaba yo perdidamente enamorado de una hermosa dama de mi país llamada señora de Archias, la cual me miraba ya con buenos ojos, cuando una noche que estuve rondando su calle me resfrié de tal modo, que al ir al día siguiente á saludarla, hablaba yo gangueando.

—Esa es la costumbre.

—¿Y cuándo salgáis del Pórtico por dónde iréis?

—Lo más recto, dijo el verdugo, es por la calle de la Barillerie y el puente del Change.

—Mejor harías en tomar otra dirección. Si fuera que vos, me dirigiría por la calle de la Calandre.

Maese Caboche miró al joven con cierto asombro, y éste sacó de debajo de su capa un bolsón de cuero lleno de oro, que colocó sobre la mesa.

—Maese Caboche, dijo el joven, hay en la calle de la Calandre una dama que quiere ver pasar la comitiva; ya sabéis que las mujeres son muy curiosas.

El verdugo miró á Gastón de Lux con desconfianza.

—Y además, añadió Gastón, os recomiendo por vuestro propio interés que atraveséis la calle de la Barillerie. ¿Quién sabe? dijo Gastón; Renato tiene todavía amigos, y alguno pudiera dispararos un arcabuzazo ó un pistoletazo.

Caboche hizo un ademán de sorpresa.

—Tomad por la calle de la Calandre, añadió Gastón, y no dudéis que os doy un buen consejo.

El joven se levantó y dió un paso ha-

tenderme contigo, querido Caboche, para que señalemos la hora.

—Espero las órdenes de Vuestra Señoría...

—No me parece mala hora la de las doce, dijo el duque volviéndose hacia Pibrac, porque podríamos convidar á la ceremonia á las baldades de la corte.

Pibrac desempeñaba cerca de Crillón el papel de Casandra cerca de los troyanos. Constantemente estaba verticinando, y el duque no le creía nunca; pero á pesar de eso no se desalentaba.

—Señor duque, dijo, ni los señores ni las damas de la corte, en caso de que Renato sea enroddado, cosa de que dudo cada vez más, asistirán á su suplicio, porque saben que la reina no perdona...

—¡Voto á bríos! exclamó Crillón, ¡todos sois unos cobardes!... yo soy el único que no tengo miedo...

—Pues hacéis mal, señor duque.

Cansado de oír las tristes predicciones de Pibrac, subió Crillón á lo que el verdugo llamaba su laboratorio, que era una habitación atestada de instrumentos de tortura, en medio de la cual había una mesa de disección, y sobre ésta estaba tendido el cadáver del pañero.

—¡Pobre diablo! murmuró el duque mirando con curiosidad las calavera

consulta al Ministerio del ramo acerca del alcance de la R. O. de 27 de agosto de 1901, relativa al nombramiento, por las Comisiones Mixtas, del médico encargado de la observación de los mozos útiles condicionales.

Se acuerda autorizar a la Comisión Provincial para que proceda a contratar en pública subasta los suministros a los establecimientos provinciales de Beneficencia y Corrección durante el año 1903.

La Comisión de Beneficencia da cuenta de las faltas cometidas por el contratista del suministro de vino a los establecimientos provinciales de Beneficencia de esta ciudad.

La Diputación acuerda rescindir el contrato con dicho contratista.

De acuerdo con la Comisión de Hacienda se apuraban las cuentas provinciales de 1901, acordándose remitirlas al Sr. Gobernador para que las envíe al Tribunal de Cuentas del Reino para su aprobación.

También se acuerda el dictamen de la misma comisión, relativo a la tramitación que deben seguir las cuentas parciales de las Inclusiones de Mahón, Ciudadela e Ibiza, antes de englobarse en la general de la provincia.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Secretario da cuenta y la Diputación se da por enterada, de una comunicación del Alcalde de Palma, suplicando se conceda un plazo para ampliar la contestación al oficio de la Diputación, relativo a la propiedad del edificio de Capuchinos.

El Sr. Canals, en vista de que por la Delegación de Hacienda no se ha contestado al oficio que lo Diputación le dirigió reclamando datos relacionados con la venta de bienes y censos de la provincia, propone que una comisión pase a visitar al Sr. Delegado, para reclamarle personalmente aquellos datos.

Se acuerda que formen esta comisión los Sres. Puigdorff, Canals y Riquer.

El mismo Sr. Canals, propone y se acuerda, que para reclamar los referidos datos, se dirija de oficio la comisión a las oficinas Centrales de Hacienda.

Para el caso que estas no contesten el Sr. Lláico propone se interese a nuestros representantes en Cortes, para que gestionen la contestación.

Se acuerda, y se levanta la sesión.

Las Islas

MALLORCA

Felanig.—Notoria solemnidad revivió la ceremonia de colocación de cruces en las estaciones del Via Crucis del camino del calvario, celebrada el domingo último por el clero parroquial, presidido por el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, Vicario general de la Diócesis, y autor del proyecto con sujeción al cual se han levantado las pilas y retablos. Una numerosa multitud acudió a la pequeña iglesia, en donde predicó un hermoso sermón, el Custos de la iglesia de S. Agustín D. Juan Pou. Asistieron también al acto las autoridades civiles y militares.

En la tarde tendrán lugar en el zaguán del Consistorial las subastas de los bienes municipales.

Este mercado se cotiza hoy el almendrón a 95 pesetas quintal, y los cerdos cebados, a 11'50 pesetas la arroba. 15 Noviembre

Sóller.—Nuestro amigo D. Sebastián Sbert Cañellas, esposa y demás familia, lloran la pérdida de una tierna criatura que voló al cielo el sábado de la anterior semana.

Pedimos a Dios consuelo para los desconsolados padres.

—El miércoles de esta semana, la escuela pública de niños segunda de esta localidad, reanudó de nuevo sus clases en el nuevo local que ha sido objeto de notables y acertadísimas reformas, resultando una sala de clases espaciosa, capz, ventilada e higiénica, reuniendo las condiciones que aconseja la moderna pedagogía.

—El jueves último verificó en debut en el teatro de la *Defensora Sollerense* una compañía de zarzuela, cosechando aplausos en las obras que puso en escena.

—Bajo la presidencia del señor Alcalde se celebró el domingo último la subasta para conducir los cadáveres al cementerio, habiéndose adjudicado provisionalmente a D. Miguel Vallsaneras Gost, con arreglo al pliego de condiciones que rigió para la subasta. 15 Noviembre

Ibiza.—Van muy adelantados los trabajos de esplanación y de fábrica de la carretera de San José, produciéndose en algunos puntos de la misma a la colocación de la última capa de machaca.

—Hoy hemos sabido que el Ayuntamiento de San José, en una de sus últimas sesiones, ha nombrado secretario

de aquella Corporación a D. José Serra Sala, quien había desempeñado dicho cargo y fué destituido gubernativamente.

—Se está procediendo al arreglo del primer kilómetro de la Carretera de San Antonio.

14 Noviembre

Valores Locales

18 de Noviembre de 1902.

	DINERO
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	105'00
Ferro-carriles de Mallorca	48'00
Alumbrado por Gas	71'00
Idem La Económica	16'00
Salinera Española	167'00
Id id Obligaciones 6 p 8	106'00
Id id id 5 p 8	101'00
Cambio Mallorquín	6'00
Bonos Municipales	40'25
Isla Marítima	52'00
Banco de Préstamos	8'00

Valores Públicos

Oficial del día 17 a las 16

4 por 100 interior contado	78'50
5 por 100 amortizable	98'00
Banco de España	485'00
Tabacos	4'8'50

Barcelona (Bolsa) día 17 a las 16

4 por 100 interior fin de mes	78'57
Nortes	57'85
Alicantes	95'41
Francos	84'5
Exterior de París	86'57

Barcelona (Bolsa) día 18 a las 10

4 por 100 interior fin de mes	78'50
Nortes	58'00
Alicantes	94'45
Francos	85'25

AGRÍCOLA INDUSTRIAL BALEAR

Cotización de hoy salvo variación

Arros Mallorquín

	Pesetas.
Amonquill n.º 0 saco 80 k.	29'50
" " 1 " " "	30'10
" " 2 " " "	30'70
" " 3 " " "	31'30
" " 4 " " "	31'90
" " 5 " " "	32'50
" " 6 " " "	33'10
" " 7 " " "	33'70
" " 8 " " "	34'30
" " 9 " " "	34'90
Bomba " 1 " " "	34'50
" " 2 " " "	36'30
" " 3 " " "	37'10
" " 4 " " "	37'90
" " 5 " " "	38'70
" " 6 " " "	39'50
" " 7 " " "	40'30
" " 8 " " "	41'10
" " 9 " " "	41'90
Harina de arroz " 100 "	31'50
Sobre wagon Pont d' Inca.	
Desperdicios de arroz aprovechables para cebamiento de cerdos y utilísimo para alimentar toda clase de ganado.	
Salvado Esquelat los 10 kilos	1'15
" Cilindro 2.º " " "	1'90
" " 1.º " " "	2'15
" Morret 2.º " " "	1'90
" " 1.º " " "	2'15
Medianos arroz 2.º " " "	2'40
" " 1.º " " "	2'90

Palma 11 Noviembre 1902.

PALMA

Errata

En el último párrafo de la 2.ª columna de la *Revista musical* publicada anoche, se dejó la siguiente errata: «acordes placados modulantes», que debe leerse: «acordes perfectos modulantes».

El sábado próximo pasado se reunió la junta directiva de la Cámara Agrícola Balear, ocupándose, entre otros asuntos del dictamen emitido por la comisión de socios letrados, a la que conforme oportunamente dijimos, se había encomendado, el examen de la ley de caza vigente y diera su parecer respecto de su interpretación.

El importante documento al que otro día nos ocuparemos fué justamente celebrado por los presentes.

En la Alcaldía de Mahón los días 1 y 2 de Diciembre próximo tendrán lugar las subastas para el suministro de pan carne y leña a los Establecimientos municipales de Beneficencia de aquella ciudad durante el año 1.903.

En la Comisaría de Guerra de Mahón el 11 del próximo Diciembre tendrá lugar un concurso a fin de adquirir viveres y artículos con destino al Hospital Militar de aquella plaza.

La Alcaldía de Bañalbufar anuncia una subasta para la construcción de un depósito de agua potable en la Plaza de Constitución de aquella villa.

Por el Presidente accidental de esta Audiencia se cita a Bernardo Pomar y Fusier procesado en causa sobre estafa.

Por acuerdo de la Dirección General del Cuerpo de Correos a partir del 16 del actual las oficinas de Correos de la

Solana (Ciudad Real) Porto Galete (Vizcaya) Bobadilla (Malaga) Turégano (Segovia) Villablino (León) y Alava (Valencia) podrán recibir y expedir cartas con valores declarados y objetos asegurados.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la de Sineu ha sido detenido un sujeto autor del hurto de cinco gallinas. La de Esporlas está practicando diligencias para detener al autor ó autores de un robo de alhejas cometido en una casa de Establiments.

La de Porreres denuncia a un sujeto por pastoreo abusivo.

La de San Antonio ha denunciado a cuatro sujetos por usar armas prohibidas sin licencia.

«Nuestro paisano el oficial de Telégrafos D. Bartolomé Gili y Gili, que presta sus servicios en la estación de Palma, ha obtenido el segundo premio en el certamen nacional de Telegrafistas, celebrado en Madrid estos días, que fué convocado por Real orden de 7 de Abril del presente año para premiar a los que se distinguen en el manejo de los aparatos telegráficos que se usan en España.

El Orfeó Mallorquí queriendo solemnizar de una manera laudable la inauguración de su Estandarte acordó en sesión celebrada estos días últimos la repartición de bonos de pan y arroz para los pobres.

A este fin se ha abierto una suscripción para que las personas que deseen contribuir con su óbolo puedan inscribirse en la Secretaría de la Sociedad publicándose después sus nombres en los periódicos locales.

Al mismo tiempo se nombró una comisión para que recoja donativos de entre el Comercio de esta Capital.

El próximo sábado en la iglesia de San Felipe Neri contraerá matrimonio D. José Forteza, profesor de violín, socio de *La Constancia Musical*, con la bella señorita D.ª Catalina Miró.

Lo descuidado que está el piso de la Plaza de las Boramadas, en la cual todas las semanas se celebra mercado de ganado, hace que llamamos la atención del Ayuntamiento para ver el modo de repararla.

La proximidad de la feria de Santo Tomás hace oportuna la anterior denuncia.

Esta tarde ha salido para Madrid el diputado a Cortes D. Guillermo Moragues.

En las inmediaciones de *Son Española* y en unos terrenos comprados por la Asociación de Religiosas del Sagrado Corazón de Jesús se está habilitando un convento en el que se instalarán las siete Redas Hermanas que llegaron hace algún tiempo a esta Isla. Según se dice dichas Religiosas abrirán un colegio de enseñanzas primaria.

Por varios operarios se está arreglando parte del alero del edificio del Consulado de esta ciudad.

Anoche fué encerrado en Capuchinos un sujeto que en completo estado de embriaguez alborotaba en su casa maltratando además a su familia.

Por la policía ha sido puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción un sujeto que resultó cómplice en un robo de palomos cometidos ultimamente en esta ciudad.

Ha sido nombrado vocal de la Junta de Instrucción pública de Baleares D. Guillermo Rosselló.

Hoy ha subido a los astilleros del *Mollet* el vaporcito *Salvador*.

Hemos tenido el gusto de saludar a D. Antonio Ayres, viajante de la acreditada Casa Bacardí y C.ª de Santiago de Cuba, el cual estará en esta varios días para conocer las bellezas de nuestra Isla y dar a conocer los ricos Róms de dicha marca.

Los Sres Noé y Crespo serán los agentes en esta Provincia de tan importante Casa.

Con mucho acierto se ha colocado en la Central Telegráfica de esta ciudad una pizarra por medio de la que el público puede enterarse del estado de la línea.

En la Central Telegráfica de esta ciudad se hallan depositados los siguientes despachos por no haberse encontrados sus destinatarios: José Escandell, Carmen 14, Isabel Tarongí, Berral 1.º Vicente Ohato, Muelle, Feo Enseñat, Emilio Respo, Concepción Dezcailar, Zanglada 17, Perse, Plaza Rosarín.

Por qué fracasa tanta gente



La causa principal de casi todas las desgracias de la vida, sociales y financieras, puede asegurarse que es el mal estado de salud. No conozco otra enfermedad tan generalizada y que haya motivado la ruina de tantos hogares como la Dispepsia, que machaca las aspiraciones y destruye las aptitudes; es la flecha del enemigo designal de la humanidad, que hiera con la tristeza, el desencanto y el abatimiento; es la fuente de la desesperación y el germen de la cobardía; encamina a la pérdida de las energías y de las esperanzas; aleja a uno de la luz de las ilusiones.

La Dispepsia se introduce en cada bocado de alimento, atormentando el organismo y destruyendo la brillantez del pensamiento.

A toda persona que se encuentre sufriendo de Dispepsia, Indigestión, ó de cualquier enfermedad del estómago, le aconsejo vehementemente que pruebe mi REMEDIO PARA LA DISPEPSIA. Casi nunca deja de efectuar una curación satisfactoria aun en los casos crónicos. Cara los Eróticos con devolución de alimentos, la Pesadez después de las comidas, la Hinchazón del Estómago, las Palpitaciones del Corazón por falta de buena digestión, la Ventosidad de estómago, el Mal aliento, el Desgano, la Inflamación de estómago, el Estreñimiento, etc.—MUNYON.—Precio: Ptas. 1'75.

No importa cuál sea su enfermedad, ni cuantos Facultativos no le hayan podido curar. Pruebe usted las MEDICINAS MEJORADAS DE MUNYON ó consulte usted acerca de su sufrimiento al Dr. JAMES M. MUNYON, núm. 1.577, Arch St. PHILADELPHIA, P.ª, Es. U. de A. No le cobra un sólo céntimo y puede salvarle la vida. 57 REMEDIOS PARA 57 ENFERMEDADES DISTINTAS! Cada uno de todos ellos cuesta en lo general pesetas 1'75.

Pídase la «Guía de Salud» que se envía libre de todo gasto. (Formulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España) DEPOSITOS EN PALMA: Droguería del Centro Farmacéutico, en la de Viada de A. Bonazar y en todas las farmacias y droguerías más acaudaladas del mundo.

La de esta ciudad denuncia a un sujeto por usar armas sin licencia. La de Santa María ha denunciado a dos sujetos por escándalo en la vía pública.

El sábado 22 del corriente a las diez y ocho en el local que ocupa el Ilustre Colegio de Abogados, tendrá lugar el juicio de agravios, correspondiente al proyecto de reparto de la Contribución industrial, formado por los Síndicos y clasificadores, entre los individuos de dicho Colegio.

Cronica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—Santa Isabel, reina de Hungría y San Ponceano.

Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Eulalia. A las seis exposición, a las diez tertia y mi-a mayor. Por la tarde, actos de coro, mes de las Almas del Purgatorio eje cicio del día 19 y reserva.

Estadística de Palma
Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL	
Movimiento de enfermos del día 17 de Noviembre de 1902.	
Existencia de ayer	815
Entrados	2
Salidos	7
Fallecidos	0
Quedan	810

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia
Habiéndose presentado los mutuarios C. S.—M. S.—M. M.—G. B.—M. E.—J. M.—M. S y M. M. a cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 15.834—13.238—17.419—39.813 40.572—30.866—32.821 y 37.477 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días a contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes.

Palma 11 de Noviembre de 1902.—El Vocal de turno, El Conde de Ayamans.

Gran liquidación Sombriería de M. LLABRÉS

40—San Nicolás—40
Todos los sombreros a precios de fábrica.
Grandes existencias en sombreros de todas clases y formas, procedentes de las mejores fabricas.
Impers, desde 5 hasta 10 pesetas.
Flexibles, desde 2'75 hasta 10 pesetas.
Los precios enumerados no admiten competencia.
No comprar sombreros sin visitar antes esta gran liquidación verdad.
Esta casa no admite competencia ni en gorras ni en sombreros.
Lleno surtido en gorras a precios casi regalados.
40—San Nicolás—40

CAJISTAS

Se necesitan para trabajar a destajo en la confección del *Diario de Mallorca* y de *LA ULTIMA HORA* a igual precio y condiciones con que se trabaja en *La Almudaina* y *Unión Republicana*.

Por telegráfico

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

A oscuras.—Sin periódicos

Madrid 18 a las 10.
Comunican de Barcelona que á consecuencia de haberse fundido 38 cables conductores de fluido de la *Compañía Barcelonesa la Electricidad*, gran parte de la población anoche quedó a oscuras.

Por la misma causa no pudieron publicarse los periódicos que se imprimen en establecimientos que utilizan para sus motores el fluido de dicha compañía.

Tipo medio.—Sumario y registros. Madrid 18 a las 10'10.

La *Gaceta* publica una real orden fijando el tipo medio de 33'39 p 8 para la última quincena, para los efectos del pago en oro de los derechos de aduanas.

Telegrafían de Barcelona que se instruye sumaria para el descubrimiento de los comprometidos en la última intentona carlista. La policía continúa practicando registros domiciliarios.

Circulación interrumpida.—Presos capturados.

Madrid 18 a las 11.
Dicen de Castellón que hasta después de pasados tres ó cuatro días, no se reestablecerá la circulación de trenes en la vía de Madrid. Hoy, mediante un transbordo, pasan los viajeros y la correspondencia.

De Zaragoza telegrafían que han sido capturados dos de los presos que se fugaron de la cárcel anteayer, quienes declararon que se valieron de cuchillos de hoja de lata para efectuar los trabajos para la evasión, empleando en ellos tres días.

La bolsa de hoy

Madrid 18 a las 16. 8 (URGENTE)

Interior contado	73'45
Interior fin de mes	73'47
Amortizable 5 por 100	93'75
Accion. Banco de España	485'00
Idem Compañía de Tabacos	408'50
Francos	35'40
Libras	00'00
Exterior de París	84'50

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel a real el rollo Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad Sucursal de Barcelona: calle Tanuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 13.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

